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“La defensa de la vida es el reto de nuestra cultura” Pbro. Dr. José Román Flecha A. Teólogo Moral



Toros a la tica: ¿moderno circo romano? El espectáculo no vale una vida humana, mucho menos el negocio de unos pocos. ¿Tiene sentido seguir promoviendo una tradición que más se asemeja a un circo romano moderno?
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Presidente del Congreso: “No hay gobernabilidad sin legitimidad” Víctor Emilio Granados apunta a las razones de fondo que obstaculizan el gobierno de nuestro país.



Laura Ávila Chacón



[email protected]



Sentado en el sillón azul de su amplia oficina en el antiguo Colegio Sión, el Presidente del Congreso de la República Víctor Emilio Granados hace una pausa antes de contestar. “Mientras no se consiga una mayor representatividad legítima de lo que quieren los costarricenses en la Asamblea Legislativa, la municipalidad o el gobierno, no se resolverán los problemas”. Así resume lo que para él está en el fondo de la crisis de gobernabilidad que atraviesa el país, sobre la que se ha hablado tanto en los últimos días a propósito del informe de la Comisión de Expertos convocada para estudiar y proponer soluciones al respecto. Es un asunto de personas, más que de sólo procedimien-



tos y controles. Granados por eso cree que una sana comprensión del problema pasa por el cambio de corazones, pensamientos y voluntades, a fin de que sobre los intereses personales o partidarios, se anteponga el bien común. “Desde el momento en que sentimos que no estamos votando realmente por la gente que conocemos, o por aquellos que representan nuestros valores o por quienes podemos ir a reclamarle si no están cumpliendo no habrá gobernabilidad”. Esta conclusión lleva a Granados a reconocer que desde esa, su oficina de Presidente del Primer Poder de la República, es poco lo que puede hacer al respecto. “Debo reconocerlo, porque para garantizar legitimidad hay que transformar el sistema como votamos los costarri-



censes y aunque lo he intentado acá, no encuentro eco ni resonancia en compañeros y compañeras de otros partidos políticos…”. La razón que encuentra para ello es que el cambio que se requiere implica una debilitación del sistema de partidos políticos, situación que incomoda a sectores de la política tradicional. El aire de impotencia carga el ambiente. El Presidente se acomoda, toma un sorbo de café amargo y en su silencio se dibuja la magnitud del reto que enfrenta. Habla de la necesaria capacidad de diálogo y negociación que debe existir en quienes ejercen cargos públicos incluso para llegar a acuerdos con el Ejecutivo: “Ayudar al gobierno es ayudar al país”, afirma.



“Yo espero que las futuras generaciones entiendan la importancia de la negociación política en el buen sentido de la palabra”, agrega, al tiempo que constata la apropiación que algunos de sus compañeros diputados han hecho de la palabra “no”. Ante ello, como ciudadano, Granados presentó hace unos días una acción de inconstitucionalidad en la que cuestiona el sistema de partidos políticos, proponiendo la posibilidad de candidaturas independientes (sin necesidad de un partido) y un sistema de abierto de papeletas de diputados, donde se pueda elegir realmente a quien concuerda con los valores e ideas del elector. Su iniciativa se une a las propuestas de la Comisión de Expertos, aunque difiere de otras.



De este esfuerzo, que considera valioso, cree que son urgentes las reformas atinentes a las juntas directivas de las instituciones y casos concretos como el Conavi y el Cosevi. Pero “el informe no habla nada del sistema de partidos políticos ni del sistema electoral y ahí está “la raíz del cacho”, se apresura a rebatir. Porque para él, si se quiere hablar de gobernabilidad obligatoriamente hay que revisar cómo estamos eligiendo a quien nos gobierna. “El sistema es cerrado y permite al partido imponer a gentes comprometidas con los intereses del partido y no con los del elector”, concluye Granados, que se aferra a Dios para seguir adelante ahora, cuando desde su oficina, las cosas parecen difíciles de lograr.
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Diócesis de Limón en Asamblea Pastoral



Remarán hacia la nueva evangelización



Ana Cecilia Espinoza C.



[email protected]



“Vamos a poner a la diócesis a remar sobre las aguas de la nueva evangelización”. Con esta reflexión Monseñor José Rafael Quirós, Obispo de Limón, dio por cumplido el proceso de reflexión que llevó a la elaboración del Cuarto Plan Diocesano de Pastoral.



La finalidad básica es dinamizar en la diócesis el espíritu de misión permanente”.



En un ambiente de alegría y optimismo, rodeados de la naturaleza imponente propia de la Parroquia San Antonio de Padua, en Bribri de Talamanca, sacerdotes, religiosas, religiosos y miembros de los consejos parroquiales y grupos de evangelización de la iglesia particular caribeña se reunieron para poner en común los lineamientos pastorales que guiarán su camino por los próximos cinco años. “Siento una gran satisfacción de ver nuestra Iglesia diocesana en camino de nuevas perspectivas de evangelización, así como de un mayor compromiso hacia la transformación de la realidad, pues el fruto de esta asamblea es el fruto también de la participación de los fieles de la diócesis”, expresó Monseñor Quirós.



Al encuentro con Cristo El Plan Diocesano consta de objetivos, políticas y estrategias, que parten de un deseo común de impulsar una Nueva Evangelización, que desde el encuentro personal y comunitario con Jesucristo Vivo, forme discípulos misioneros,



Pbro. Eduardo Ramírez R.



Vicario General, Limón



primiendo en todos un espíritu misionero.



Unos 50 agentes de pastoral participaron en la asamblea. quienes guiados por el Espíritu Santo respondan a la realidad desde los énfasis pastorales y colaboren en la construcción del Reino. Prevalece en el documento el espíritu y las perspectivas del Concilio Vaticano II, así como las orientaciones del magisterio latinoamericano y las exhortaciones post sinodales relativas a la nueva evangelización. Según explicó el Vicario General de la diócesis, Pbro. Eduardo Ramírez, la acción pastoral ha sido encausada desde hace 23 años en Limón hacia una pastoral planificada que se han plasmado los con-



secutivos planes diocesanos de pastoral. “Al finalizar el periodo para el cual fue definido el tercer plan de pastoral, la diócesis se aprestó a un proceso de evaluación y de formulación de uno nuevo, cuya finalidad básica es dinamizar en la diócesis el espíritu de misión permanente”. Igualmente, desde hace cuatro años la diócesis definió los campos prioritarios que servirían de plataforma para proyectar toda la acción pastoral: la vida comunitaria, la formación en la comunidad y agentes de pastoral, la familia y la juventud.



“Son cuatro énfasis pastorales desde la perspectiva de una evangelización que busca desplegarse desde las diferentes dimensiones que ella misma posee: kerigmática, formativa, litúrgica, de servicio social y de dimensión testimonial”, explicó el Vicario.



A partir de julio El nuevo Plan Diocesano de Pastoral comenzará a implementarse a partir de julio en las diferentes parroquias. Se quiere una proyección evangelizadora global e integral, que dinamice la diócesis im-



Así, representantes de las quince parroquias de la diócesis se manifestaron muy complacidos por los logros alcanzados. “Estamos esperanzados en que tengamos nuevas estrategias y políticas para hacer frente a la situación y a la realidad de la familia limonense”, dijo Elizabeth Cruz Gómez, representante de Pastoral Familiar. Por su parte, el joven César Román Viales, representante de la Pastoral Juvenil y de la Parroquia Sagrado Corazón de Jesús expresó: “Ha sido un proceso muy importante donde a los jóvenes se nos ha tomado en cuenta. Hemos podido plasmar nuestras necesidades en un plan integral con respuestas atractivas”, dijo.
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Iniciativa del diputado José Roberto Rodríguez



ONU recibe propuesta tica de paz para Siria la creación de una comisión “autorizada por ese organismo e integrada por ciudadanos sirios, que no hayan tenido participación activa en el conflicto y más bien, han lamentado en sus opiniones nacionales e internacionales dicha situación”.



Laura Ávila Chacón



[email protected]



La Organización de Naciones Unidas (ONU) recibió propuestas costarricenses para una resolución pacífica a la crisis que se vive actualmente en Siria.



Esta comisión deberá ser integrada por académicos y científicos de gran prestigio y representatividad, personalidades de la sociedad civil, “cuyas credenciales humanitarias, sean de alta significación en la comunidad de las naciones”.



El documento fue elaborado por el diputado José Roberto Rodríguez, quien defiende la tesis de que la paz en ese país solo puede ser llevada adelante por medio de un proceso liderado por los propios sirios. Su idea parece respaldarla la experiencia de los delegados de paz enviados por la ONU, Kofi Annan y Lakhdar Brahimi, cuyos esfuerzos aún no rinden los frutos esperados. La propuesta de Rodríguez consta de premisas como la exclusión de la fuerza miliar y el cese del fuego, cuya violencia ha cobrado más de 45 mil vidas, a lo largo de los últimos dos años. Otras de las medidas es el control de abastecimiento de armas cualquiera que sea su



El horror y la muerte se han apoderado de Siria. Foto AP. uso y destino así como la vigilancia de fronteras y verificar el entrenamiento de fuerzas armadas por parte de naciones extranjeras. El propio Papa Benedicto XVI ha llamado a la paz en la región. En su reciente viaje a Líbano, pidió “que Dios conceda a vuestro país, a Siria y a Medio Oriente el don de la paz de los corazones, el silencio



de las armas y el cese de toda violencia”.



Una comisión de sirios El legislador Rodríguez cree importante además estudiar la historia, el origen, especificación, identificación y manipulación del conflicto. Para tales efectos sería ideal



Rodríguez no excluye la posibilidad de que en este proceso de diálogo también puedan integrarse autoridades espirituales, destacadas por su apoyo a la convivencia humana. En su carta de recibo, Jeffrey Feltman, Sub Secretario General para Asuntos Políticos de la ONU, asegura que “jamás ha sido tan urgente apaciguar el sufrimiento del pueblo de Siria dentro y fuera de su territorio”.



“Compartimos su interés de que el conflicto de Siria está generando efectos indirectos en la región y más allá, y la comunidad internacional ha permanecido demasiado dividida para promover una resolución del conflicto de manera efectiva”, afirma el funcionario. Por su parte, el legislador Rodríguez, apela a la autoridad moral de nuestro país y a la puesta en práctica de los acuerdos internacionales en el tema de la paz para frenar las hostilidades entre los opositores al oficialismo y el gobierno de Bashar Al-Assad. “Mi llamado va a hacerse escuchar y mi propuesta va a presentarse ante la comunidad internacional, una y otra vez, las veces que sea necesario. Como ciudadano costarricense tengo los méritos para hacerlo y siento confianza de que mi plan es válido porque se origina en una nación que sigue siendo un balcón para la paz mundial”, afirma el diputado.



Ministro deleitó a formadores agustinos



Laura Ávila Chacón



[email protected]



Con un concierto a cargo del Ministro de Cultura Manuel Obregón concluyó el Encuentro de Formadores Agustinos Recoletos este 26 de enero, en el Seminario San Ezequiel Moreno en Pozos de Santa Ana. El encuentro contó la participación de 38 formadores de diferentes países donde está asentada la orden agustina. El espectáculo, denominado “Naturaleza, religión y belleza”, contó con la participación del ministro, quien con su piano cautivó a los presentes.



Parte de los asistentes al Encuentro de Formadores.



El concierto estuvo a cargo del Ministro Manuel Obregón.



Junto a Obregón, estuvo la voz de fray José Manuel González, formador y cantante que emocionó a los fieles.



son nuestras riquezas y carencias”.



Por su parte, sobre el Encuentro de Formadores, los temas versaron sobre la formación humana y espiritual de los jóvenes seminaristas, con



miras a un proceso de revitalización de la Orden, fundada en 1588. Fray Víctor González, director de la Ciudad de los Niños, explicó que este acomodo geográfico y espiritual pretende “unirnos y analizar cuales



En tanto, Fray Bernardo Cerda, director de la Casa San Ezequiel Moreno, resaltó que este tipo de reuniones son importantes porque ayudan a los formadores a actualizarse. “Nos ayuda a renovarnos so-



bre el acompañamiento a los jóvenes, tanto religiosos como a otras personas”, dijo. La actividad cerró el domingo 27 de enero con una Solemne Eucaristía presidida por Monseñor Ángel San Casimiro Fernández, Obispo de Alajuela agustino recoleto.
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Diócesis reunida en torno a la Eucaristía



Puntarenas celebró como familia



Danny Solano Gómez



[email protected]



Puntarenas vivió una gran fiesta diocesana. Laicos, religiosos y el clero de esta iglesia particular se congregaron con motivo de la celebración del Año Eucarístico. La actividad se realizó el sábado 26 de enero en las instalaciones de la Universidad Técnica Nacional, y contó con la presencia de Monseñor Óscar Fernández, obispo diocesano, quien además presidió la Santa Misa. Baile y música sirvieron para que representantes de las 19 parroquias que componen la diócesis compartieran sus experiencias al servicio de la Iglesia y participaran de un homenaje al cuerpo de Cristo: la Eucaristía. “Hemos querido tener un acto eucarístico diocesano en que se manifieste la unidad de la diócesis y la comunión de la diócesis con Cristo”, señaló Monseñor Óscar.



Lleno lució el gimnasio de la Universidad Técnica.



La Misa fue presidida por Monseñor Óscar Fernández.



Cabe destacar la gran presencia de laicos en la actividad. Al respecto, el Padre Emilio Montes de Oca, de la Parroquia Inmaculado Corazón de María en El Roble, dijo que cualquier actividad que sea una expresión de comunión de la Iglesia particular siempre es importante, “porque aquí están presentes laicos comprometidos que están en familia”.



Por su parte Leiner Villalobos, líder de Pastoral Juvenil de la Parroquia de Barrio el Carmen resaltó lo valiosa de la actividad para los jóvenes.



“Contentos y llenos de gozo” Un ejemplo de la buena presencia de laicos fueron las casi 50 personas que llegaron de la parroquia de Paquera, entre los que estaba Luis Fernando Cambronero: “Tomamos el ferry desde las seis de la mañana y todos venimos muy contentos, llenos de gozo, en una actividad muy bien organizada”.



“La actividad me parece importante, en especial a nivel de jóvenes, para muchos de los muchachos en el grupo estas son sus primeras experiencias a nivel de diócesis”. Agregó que: “Esto sirve para que compartan y conozcan otras realidades, a veces



muchos de los jóvenes de nuestra parroquia creen que Pastoral Juvenil es solo la de ellos y la Iglesia es más que un grupo juvenil, es bonito encontrarse como familia, como diócesis, y aprender más sobre la Eucaristía”. La diócesis celebra en este Año Eucarístico y Año de la Fe el centenario de su devoción a Nuestra Señora del Carmen, la Virgen del Mar, y sus propios 15 años de existencia.



Clero alajuelense vivió experiencia de renovación



Danny Solano Gómez



[email protected]



Unos 60 sacerdotes de la Diócesis de Alajuela vivieron un retiro espiritual del 21 al 25 de enero en el Seminario Nacional Nuestra Señora de los Ángeles, en San José. La actividad se realiza cada año para que los sacerdotes vivan una experiencia de renovación tras llevar el día a día de servicio en las comunidades y parroquias. El mismo ambiente del Seminario los ayudó a recordar



aquellos deseos, expectativas y metas trazadas cuando apenas estaban preparándose para convertirse en presbíteros.



“Volver al Seminario es como retornar a los ideales que una vez nos trajeron aquí”, comentó el Padre Sixto Varela, cura párroco de San Joaquín de Flores.



Respuesta a Cristo En este retiro estuvo como invitado el Obispo de San Pedro Sula, Monseñor Ángel Garachana Pérez. Su mensaje se



centró en la respuesta que los sacerdotes están dando en su ministerio al Señor Jesucristo, quien los ha llamado.



Monseñor hizo diversos ejercicios espirituales con el fin de confrontar la vida cotidiana de los sacerdotes con la vida de Cristo, ejemplo y modelo de sacerdote. Agregó que estos retiros son importantes porque “también los sacerdotes necesitan detenerse un momento en su vida y pensar: ¿Cómo estoy viviendo mi ministerio? ¿Cómo estoy sirviendo a los fieles?”



El retiro se llevó a cabo en el Seminario Nacional en Paso Ancho. “Es importante que un sacerdote deje por un momento el hacer diario para tomar un descanso, retirarse a un lugar



tranquilo y orar, meditar, escuchar la palabra y reflexionar sobre su vida”, reiteró.
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“La defensa de la vida es el reto de nuestra cultura”



El Padre José Román Flecha Andrés es especialista en Teología Moral, profesor y decano de la Universidad de Salamanca. Con razón puede ser considerado una autoridad en temas relacionados con ética y dignidad humana. De paso por nuestro país se dirigió a cleros diocesanos, impartió charlas y participó en actividades académicas. Hizo un espacio para conversar sobre el reciente fallo de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) a favor de la Fecundación in vitro (Fiv). Danny Solano Gómez



[email protected]



Respecto al caso de Costa Rica y la CIDH, ¿Qué piensa? Me hace pensar mucho, porque me da la impresión de que algunos tribunales se arrogan el derecho de decidir cuándo empieza la vida y cuándo podemos respetarla. Después de luchar contra las grandes dictaduras caemos en un abandono de las democracias: de poco vale que un Estado y su gobierno elegidos democráticamente se den una ley, porque siempre habrá un grupo de personas, técnicas o jueces de un tribunal extranjero que anulan sus dictámenes.



¿Cuál es la situación europea? El Tribunal Supremo de Justicia Europeo, con sentencia del 18 de octubre del 2011, no solo admite, sino que recomienda los derechos del embrión como persona y pide a todos los países europeos a ajustar sus leyes a ese dictamen. Sin embargo, los países no han cambiado sus leyes… No lo han obedecido, pero ¿por qué emitió ese voto el Tribunal de Justicia? Por una interpelación de Greenpeace (Organización ambientalista internacional). Había un grupo de laboratorios que pretendían patentar productos obtenidos a base de la manipulación de embriones y entonces, no fue la Iglesia, sino Greenpeace quien puso la objeción. ¿Qué pasa entonces? Pasa que si naces en Europa tienes dignidad personal desde que se unen los gametos, pero si naces en otros países, como en los de América, no eres persona. Eso es de una esquizofrenia tal, jurídica, antropológica y ética, que está llamando la atención del mundo. Estas sentencias indican que estamos jugando con la ética y



estamos pensando que la dignidad de la persona y el ser de la persona depende de las leyes positivas. La dignidad de persona la tengo yo con independencia de las leyes. Alguien hasta dijo que el embrión es apenas un saquito de células… Pero es un saquito con una potencialidad que no tienen otras células, y es todo un proyecto de vida ya iniciado, eso que ha surgido no es parte del cuerpo del padre ni de la madre, tiene un código genético distinto, tiene una posibilidad de desarrollo totalmente distinta y crece sin la voluntad del padre o la madre. ¿Se caen por su propio peso los argumentos a favor de la Fiv? Es una contradicción tremenda, porque los que dicen que no hay vida humana en el momento de la concepción fueron los primeros que, cuando los doctores Steptoe y Edwards consiguieron la unión de los gametos en el laboratorio, dijeron: “Hemos conseguido vida humana”. Jugamos con una doble baraja, cuando se trata de intereses para eliminar la vida nos dicen: “No es vida humana” pero cuando se trata de ganar el Premio Nobel nos dicen: “Sí es vida humana”. ¿Desprecio al ser humano? Absolutamente, hay un desprecio total. Yo suelo dar un ejemplo. Todas las culturas han dicho: “No matarás a una persona” pero al mismo tiempo se cumple lo que dice Bruce Marshall: “Cuando quieras matar a una persona no te apresures, ponle primero una etiqueta”. Alguien pregunta a otro -¿Usted ha matado a una persona? -No, era una mujer nada más, no se ponga usted así. Segundo: -¿Usted ha matado a una persona? -No era una persona,



Cuando se trata de intereses para eliminar la vida nos dicen: “No es vida humana” pero cuando se trata de ganar el Premio Nobel nos dicen: “Sí es vida humana”. Pbro. José Román Flecha Teólogo Moral



era un esclavo. Tercero: -¿Ha matado a una persona? -No, era un negro. Cuarto: ¿Ha matado a una persona? -Era un perro infiel (obsérvese lo de perro, de paso). Quinto: ¿Ha matado a una persona? -No era una persona, era un terrorista.



Cinco ejemplos en los que hemos privado de la categoría de persona a algunas personas. Pero no me bastan. -¿Usted ha matado a una persona? -No era una persona, era una cosita tan pequeñita en el vientre de su madre (esta frase la dijo una ministra del gobierno español). Al decir “cosa” ya has negado la categoría de persona. ¿Qué debería hacer la Iglesia? La Iglesia no tiene por qué hacer política, no tiene por qué gobernar a los Estados, Benedicto XVI lo ha repetido, pero la Iglesia sí tiene que defender la causa del hombre, tiene que defender de Dios y de los Hijos de Dios. Entonces tiene la responsabilidad de juzgar los fallos morales. Si no lo dijera un día se lo echarían en cara. Pero la lucha en defensa de la vida, de la justicia en contra de las explotaciones del ser humano es algo que tiene que unir a cristianos y no cristianos. En ello está la suerte del hombre.
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Toros a la tica: ¿moderno circo romano?



El espectáculo no vale una vida humana. ¿Tiene sentido seguir promoviendo una tradición que más se asemeja a un circo romano moderno?, se preguntan críticos de la actividad.



Foto cortesía Rafael Pacheco



Ma. Estela Monterrosa S.



[email protected]



Los costarricenses heredaron muchas tradiciones de los españoles, una de ellas son las corridas de toros, que hoy son centro de debate entre quienes opinan que deberían prohibirse y los que consideran que son parte del “ser costarricense”. La corrida más antigua de la que hay registro fue una realizada en Cartago en 1725, en honor al Rey de España, lo que demuestra lo arraigada que está dicha práctica.



Las corridas más famosas son las de San José, que a finales del siglo XIX se realizaban en lo que hoy es La Sabana y a inicios del siglo XX en donde está el Parque Morazán. Posteriormente se trasladaron a Plaza González Víquez y desde 1969 se realizan en Zapote, según relata Álvaro Zamora, animador e investigador de las corridas de toros. En la actualidad, a lo largo y ancho de todo el país se realizan corridas de toros como parte de las fiestas cívicas, patronales y de eventos privados, pero hay algunas que convocan más a los espectadores,



como las de Zapote, Palmares, Nicoya, Liberia y Santa Cruz. En parte, ello se debe al gran apoyo mediático que reciben, pues algunas son transmitidas por televisión lo cual las convierte en un lucrativo negocio que involucra a toda clase de anunciantes y patrocinadores. En ellas, los conocidos “improvisados”, algunos convertidos en verdaderas figuras públicas por los mismos medios de comunicación, intentan burlar la bravura de los toros para satisfacción del público, siempre ávido de emociones fuertes.



Más regulación En los últimos años, las autoridades han establecido nuevos lineamientos para los redondeles, el transporte de los animales y normas para los toreros y montadores. Dichas normas están definidas en el Reglamento de Actividades Taurinas y el manejo de animales es regulado por el Servicio Nacional de Salud Animal, SENASA. En cuanto a las normas que hacen referencia a los toreros aficionados, éstas establecen que no se permite el ingreso a la plaza de menores ni de per-



sonas bajo los efectos de alcohol o drogas (Art. 4) y quienes ingresen deben vestir ropa y zapatos apropiados y no portar objetos punzocortantes (Art. 5). Asimismo, indica que en toda plaza donde se jueguen “toros a la tica”, se debe contar al menos con dos toreros de experiencia, para que socorran a los toreros aficionados en caso de peligro (Art. 10). Por otra parte, establece que todo toro que se juegue tiene que ser desmochado y debe encontrarse en el toril como mínimo una hora antes del inicio de las corridas (Art.
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11). Además, los toreros y montadores que son parte del espectáculo son cubiertos por una póliza (Art. 2, inc f).



Muertes y lesiones El éxito de las corridas es que le permite a personas intrépidas sentir la emoción de estar frente a un animal que lo supera por mucho en fuerza y peso, aunque algunos afirman no darse cuenta de tal desproporción hasta que son embestidos.



El auge creciente de las corridas, afirma Zamora, se le atribuye a la intervención de los principales canales nacionales de televisión. “En Zapote, el éxito son definitivamente los canales que transmiten las corridas, porque eso le da mucha imagen y promoción, yo creo que ese es el secreto”, explica. Del 2007 a la fecha han muerto diez toreros aficionados y nueve montadores. “Es una cantidad baja considerando la cantidad de toros que se juegan, solo en Zapote este fin de año se jugaron 333 toros y



solo hubo 3 ó 4 heridos de consideración”, añadió. De acuerdo con Zamora, la falta de experiencia fue el factor determinante en el caso del torero aficionado Melvin Valverde, de 29 años, quien falleció en los festejos de Palmares el pasado 14 de enero. “Ese muchacho nunca se había metido, no estaba preparado… se le metió al toro fresquito, los toreros de experiencia siempre lo dejan correr”, dijo. Durante los 13 días que duraron las recientes Fiestas de Zapote, un total de 67 improvisados fueron remitidos a un centro médico: 36 al Calderón Guardia, y el resto a la Clínica Carlos Durán. Seis personas requirieron internamiento, informó CRHoy el 8 de enero. Según las autoridades de la Caja Costarricense del Seguro Social, una consulta tiene un valor de ¢40.000 y cada día de internamiento representa un costo de ¢535.000. El costo de la atención a los toreros le será trasladado al Instituto Nacional de Seguros.



La cuestión moral De acuerdo con Fray Mauricio Romero, especialista en Teología Moral, la persona que ingresa a la plaza de toros es responsable por exponer su vida, don de Dios, a un peligro que es mayor a sus fuerzas y ante el cual no tiene capacidad de defenderse. “Esto es un deleite para el público que pide sangre, igual que en la arena romana en que luchaban los gladiadores. La persona se encuentra ante un peligro desproporcionado y expone su vida para dar un espectáculo”, afirmó. Añadió que el público considera las corridas como una tradición y no como morbo, igual que sucedía con la arena romana. “La gente se olvida de las personas que están ahí. Paga en aras de ver un espectáculo, pero eso no le excluye de una responsabilidad”. Se suman, dijo, los medios de comunicación que no ayudan a hacer evidente la desproporción y el peligro. El sacerdote explicó que los costarricenses han crecido con esta tradición y los orga-



nizadores están inmersos en esta cultura y responden a ella. “Pero también hay una responsabilidad del ente organizador de corridas de toros al exponer a las personas en aras de un lucro. No es que sea bueno o malo, pero hay una responsabilidad, si bien las utilidades ayudan a mantener instituciones de bien social, iglesias, etcétera, se expone la vida de las personas”, dijo. Desde el punto de vista moral, indicó, no se puede decir que la muerte o las lesiones de las personas que forman parte del espectáculo sean un efecto no deseado, ya que el riesgo es conocido por todos.



¿Y los animales? La presidenta de la Asociación Protectora de Animales, Gisela Vico, afirmó que esta organización se opone a las corridas de toros a la tica porque afectan a los animales y no aportan nada a la sociedad. “Cuando un animal es sometido a un entorno o actuación diferente a su forma natural de vida se le genera estrés y
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El éxito son definitivamente los canales que transmiten las corridas, porque eso le da mucha imagen y promoción”. Álvaro Zamora



Animador de corridas



eso repercute en su estado de salud. Estamos en presencia de una tortura porque es obligarlo a hacer cosas que naturalmente no haría, es maltrato”. Según Vico, aspectos como el transporte, la estadía del animal en el redondel, los chuzos eléctricos, la verijera que le amarran, la comida y el trato que reciben los animales en la plaza es perjudicial para ellos.



“Me expuse de forma estúpida” Marvin Gerardo Víquez Calderón, de 28 años, volvió a nacer el 31 de diciembre tras una embestida del “Picaflor” que no duró más de 14 segundos, pero que como resultado le dejó el pulmón izquierdo perforado y una herida en el brazo derecho por la que perdió la movilidad en tres dedos. El asistió a las corridas con unos amigos y decidió entrar a la plaza aunque solo lo había hecho una vez hace casi diez años. “Me puse a jugar de vivo, al primer toro le hice un desplante, me pasó por encima pero no me hizo nada, les tomé confianza y me fui acercando cada vez más”, recordó. “El quinto toro, el “Picaflor”, un toro que trajeron de



los toreros de más experiencia más bien lo empujan a uno a buscar el peligro… Yo no era consciente de lo que podía hacerle un animal de esos a uno... Hay un reglamento afuera del redondel con las reglas para ingresar, no son consejos para cuando uno está ahí adentro. Lo que quieren es espectáculo”.



México para esa corrida, venía con los cachos sin despuntar, cuando lo ví así pensé ‘en qué me metí’ pero yo no podía hacer nada, el toro se me dejó venir, en la primera cornada me perforó el pulmón izquierdo, me elevó, caí en el lomo, me tiró al suelo y me volvió



a golpear. Duró 14 segundos y me perforó dos veces”, comentó. Víquez aseguró que su primera sensación fue miedo, pero luego se transformó en “adrenalina”. “Seguí inyectado y con ganas de acercarme… La emoción es que



todos vean que los demás no se atreven y yo sí. Un pensamiento estúpido que no me llevó a nada bonito, estuve once días internado y tengo que ir al hospital cada tres días”. El torero improvisado afirmó: “no hubo instrucciones,



Víquez tiene un consejo para las personas que sienten inquietud de ingresar a la plaza de toros: “No expongan su vida de forma tan estúpida, mucho menos si tienen responsabilidades como yo que tengo dos hijos”. “Ahora tengo claro que la vida es valiosa y hay que aprovechar el tiempo al máximo”, aseveró.
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La vida consagrada en el Año de la Fe



En 1997, instituida por el beato Juan Pablo II, la Iglesia comenzó a celebrar la Jornada Mundial de Oración por la Vida Consagrada. Desde entonces, cada 2 de febrero, fiesta de la Presentación del Señor, nuestra mirada se dirige a aquellos hombres y mujeres que han hecho suyo el llamado del Señor bajo el espíritu propio de una congregación y encarnando los consejos evangélicos de la castidad, la pobreza y la obediencia. La fecha elegida, en que se recuerda cómo los padres de Jesús lo presentaron en el templo “para ofrecerlo al Señor” (Lc 2, 22), constituye un ícono de la donación total de la propia vida por quienes en la Iglesia y el mundo han sido llamados a imitarlo. En aquel momento, el Papa beato quiso que esta celebración permitiera a las y los consagrados volver a las fuentes de su vocación, a hacer un balance de su vida y a renovar el compromiso de su consagración. “Podrán así testimoniar con alegría a los hombres y a las mujeres de nuestro tiempo, en las diversas situaciones, que el Señor es el Amor capaz de colmar el corazón de la persona humana”, insistía en aquel momento el Santo Padre. Hoy, 16 años después, retomamos aquel espíritu para agradecer a Dios el don de la vida consagrada en el mundo, y particularmente en Costa Rica, cuyo servicio enriquece y alegra a la comunidad cristiana con la multiplicidad de sus carismas y con los edifi-



Dicho testimonio implica, como lo señala el Papa Benedicto XVI, una auténtica y renovada conversión al Señor y su amor infinito, capaz de abrir a los hombres la nueva vida en el Espíritu. Las y los religiosos, como todos los bautizados, están llamados a transformar el mundo por el amor.



La vida consagrada se erige en ese testimonio creíble que el mundo necesita hoy para abrir el corazón y la mente de muchos al deseo de Dios. Porta Fidei, 15



cantes frutos de tantas vidas dedicadas totalmente a la causa del Reino. Recordamos así a las y los religiosos franciscanos, dominicos, claretianos, salesianos, lasallistas, vicentinos, agustinos y tantos otros también pertenecientes a antiguos y nuevos movimientos, institutos y apostolados que unen su vida y su vocación a favor de niños y jóvenes, pobres y desamparados, mujeres y trabajadores a lo largo y ancho del país. Su aporte, signo vivo de la presencia de Cristo resucitado en el mundo, se concreta en diversidad de escenarios, acompañando las dichas y las tristezas de la gente como auténticos discípulos y misioneros del Señor. En el contexto del Año de la Fe que estamos viviendo, la vida consagrada se erige en ese testimonio creíble que el mundo necesita hoy para abrir el corazón y la mente de muchos al deseo de Dios (Porta Fidei, 15).



Y en sintonía con el deseo del Papa Wojtyla, esta Jornada ha de ser también un momento para la reflexión a lo interno de cada congregación e instituto de vida consagrada. Siempre es sano revisar lo actuado, reencauzar las energías y replantear los retos para el futuro. Porque la vida consagrada, como la Iglesia, tiene ante sí desafíos fundamentales, relacionados con la “lectura” de los signos de los tiempos en que les corresponde evangelizar, en orden a aspectos tan medulares como el trabajo pastoral y las vocaciones, siempre escasas y necesarias. Una visión centrada en Cristo y por ende en los hermanos, pero realista en cuanto a los alcances, recursos y énfasis de la misión dentro del conjunto de la Iglesia, permitirá tener una idea más clara acerca del tipo de vida consagrada que requiere el mundo de hoy. Todo ello, en conciencia de que la fe sólo crece y se fortalece creyendo, en un “crescendo” continuo, en las manos de un amor que se experimenta siempre como más grande porque tiene su origen en Dios (PF, 7).



Nuestros lectores Pastoral para Viudas La Pastoral para Viudas informa que la reuniones de este año 2013 se realizarán los últimos viernes de cada mes a las 2 de la tarde en el Santuario Nacional Templo Votivo al Sagrado Corazón de Jesús, 175 metros oeste de Casa Italia, en Barrio González Lahmann. Teléfono 2222-6486.



Pbro. Javier Pérez



¡Gracias Padre Adrián!



“Me ayudó mucho”



Por este medio, la Parroquia de Cipreses de Oreamuno agradece al Pbro. Adrián  Martín  Solano Cerdas, que realizó en nuestra comunidad su labor pastoral como cura párroco durante los seis últimos años. Ahora, Mons. José Francisco Ulloa Rojas le confía la parroquia de La Pitaya en Cartago.



Felicidades en su importante aniversario. Por muchos años he sido lectora semanal del Eco Católico, que me ayudó mucho en la formación de mis hijos. Ahora por cosas de la vida no está llegando a mis manos pero me gustaría recibir la información por medios electrónicos. Adelante y que tengan muchos aniversarios más.



¡Qué Dios y nuestra Sra. de los Ángeles le conceda muchas bendiciones más en su ministerio sacerdotal! ¡Gracias Padre Adrián!



Anabelle Arrieta Araya



Queremos conocer su opinión. Escríbanos a Eco Católico Redacción al Fax: 2256-0407 o al Correo electrónico: [email protected]
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¿Snobismo o ateísmo?



Dr. Rogelio Arce Barrantes



Sobre el recurso acogido por la Sala IV en contra de las imágenes religiosas, interpuesto por un ciudadano que se denomina ateo: yo me auto denomino y soy católico practicante. El tiene su derecho y yo tengo el mío. En un país de derecho él puede y debe ser atendido por las instancias que proceden, como la Sala Constitucional. Me llamó la atención el hecho, no por lo que en sí mismo representa, pues yo he conocido una infinita variedad de ateos, desde los que no creen en ningún Dios, ni dioses, o no tuvieron ninguna educación religiosa en su hogar y de hecho no creen en Dios. En esta variedad calzan los agnósticos y algunos ateos; los hay por un interés seudo intelectual, una especie de marca registrada, que según ellos los identifica ante los demás como personas preparadas. De este tipo conocí como médico a dos ilustres costarri-



censes que en artículo mortis pidieron sacerdote: uno ex presidente famoso por esas poses de snob, el otro un escritor brillante nuestro que al final “se rajó” como dicen en México y pidió Extrema Unción.



Ambos, nunca lo he dudado, no eran ateos, eran snobs, solo que en esa época no se les llamaba así. En la medicina es frecuente encontrar estas poses histriónicas, buscando reconocimiento, siendo que esa pose es lo más alejado que hay de la ciencia. Yo, estudiando medicina nunca dejé de ser creyente, en mi época más aguda de intelectualismo no pude dejar de ser creyente, a la postre esa incapacidad mía para dejar de creer, me dio fortaleza en un duro trance de muerte por una operación de un cáncer. Aun más, pude transcurrir el doloroso periodo trans y post operatorio no por mi hombría, no, lo logré por esa fortaleza que solamente nos da la fe en un Dios misericordioso.



Yo no le impongo a nadie mis creencias, aun más, soy respetuoso de cualquier tipo de posición personal o grupal en materia de creencias y prácticas religiosas incluida la ausencia de creencia. Siempre me he identificado como católico practicante, lo considero un honor, fue la base de la herencia que tuve en mi hogar: de ahí me nació la costumbre de respetar a los demás y de aceptarlos como sean, lo que me ha hecho sufrir menos.



¿Por qué escribo esto? Por dos razones, la primera porque yo creo pero respeto a quienes no creen, aun más siempre evito hablar de religión o de creencias con quienes me dicen que no creen, es más, no conmino a nadie a creer porque la fe es un Don de Dios, no una casualidad. Por esa razón siento que la imposición jurídica contra la iconografía católica vulneraría mi derecho de expresión y jamás permitiré que se me



conculque, bajo ninguna condición. Y la segunda porque siempre he tenido encima del escritorio un pequeño crucifijo de madera a mi derecha, nada más grande que la palma de la mano. A raíz de una visita de un político al lugar en ciernes, fui “invitado” por compañeros de trabajo a guardar el crucifijo en la gaveta hasta que se hubiese ido. ¿Estamos locos? Me pregunto si los seres humanos estamos verdaderamente locos,



hemos querido abofetear el rostro de Dios, dejamos a unas minorías hacer lo que les de la gana con nuestros derechos sin chistar. Está bien quien diga que no cree, perfecto, está en todo su derecho, pero, ¿dónde queda el mío? Esperemos la resolución de la Sala IV, es un axioma: si da el derecho al ateo conculca los míos, tendré que meter un recurso de inconstitucionalidad. ¿Poses de snob?¿Ateo? No se.



Como la semilla de mostaza



Francisco Javier Pérez Hidalgo



Fue una vez la luna de queso, la tierra plana, el sol giraba alrededor de la tierra, el cielo era un techo detrás del cual había una hoguera enorme creando las estrellas. El progreso y el desarrollo de la técnica actual han rectificado estas percepciones que el hombre arrastró consigo por siglos. En este sentido, el cambio fue bueno: la tierra es redonda, heliocéntrica, no existe tal techo y mucho menos una hoguera. Y nos aproximamos cada vez más a un conocimiento verdadero de la creación.



Aquello no era lo correcto, aunque millones de seres humanos así lo creyesen, como dijo Fulton J. Sheen: “lo que está mal, está mal, aunque todos estén errados”. Sin embargo, estas apreciaciones nuevas no implicaron un cambio moral, sino de concepto, por tanto no se afectó la dignidad de la vida y la naturaleza humana, como sí lo hace el reciente fallo sobre la Fecundación in vitro. De acuerdo a la investigación de institutos y facultades de agronomía, los granos como las semillas son seres vivos, respiran, y utilizan el



oxígeno del aire, producen bióxido de carbono, y energía que se traducen en calor, pero a un nivel metabólico tan mínimo que diera la impresión de estar sin vida. El embrión, invisible, imperceptible, palpita y respira vida. De lo contrario, ningún científico razonable lo implantaría si no tuviera esperanzas de un resultado positivo. Si no tuviera vida, sería como implantar un grano de arena: no se desarrollaría jamás.



Pero el embrión humano de inmediato inicia su proceso de desarrollo y crecimiento, como la pequeña semilla de



mostaza, que una vez en tierra germina con gran belleza. Esto que los jueces niegan a priori, no con argumentos, sino por redefinición de conceptos. Existe vida humana en el embrión, un ser completo en potencia, como lo hay en cualquier semilla. Estoy seguro de que la comunidad científica, especialmente la seducida por la Fiv, lo sabe muy bien, como también sabe que si elimináramos todas las semillas tendríamos un planeta deshabitado. La ciencia debe trabajar mucho en el concepto del em-



brión humano, antes de proceder a eliminarlo, como un grano de arena. No es ético ni moral para el país aceptar un fallo que viola el derecho a la vida de los embriones. La misma Declaración de Derechos Humanos establece la inviolabilidad de la vida, al igual que lo consagra nuestra Constitución desde hace más de 50 años. La pregunta es, ¿puede certificar el Corte la no existencia de vida humana en el embrión, con todo el potencial de la plenitud de un ser humano? De lo contrario debe dejar de promover un genocidio.
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La sagrada misión del comunicador



Mons. Guillermo Loría G.



Obispo de San Isidro de El General



Muy estimados periodistas y comunicadores, como Obispo de la Diócesis de San Isidro de El General, es para mi motivo de alegría y de agradecimiento a Dios saludarlos y manifestarles mi admiración por las tantas veces incomprendida labor que realizan, con el ánimo de llevar a la población la información oportuna y veraz a la cual tienen derecho. No solo se trata de una gran responsabilidad que la sociedad les ha confiado, sino también deben ustedes valorar esta vocación con agradecimiento a Dios, el gran Comunicador, para que sea Él quien les posibilite la fidelidad en el cumplimiento de su misión, poniendo especial énfasis en la dignidad de la persona humana. Gestores de cambios Su labor como comunicadores, en un país como el nuestro, es de vital importancia, no



solo por el hecho mismo de la información, sino porque en tan difíciles condiciones en las cuales nos movemos, se hace necesario promover una sana opinión pública, desde donde se vayan gestando los cambios para una mejor convivencia humana. Ustedes son gestores de esos cambios, no siendo cómplices de la pérdida de valores que han venido a dar al traste, no solo con la fe, sino con la forma de vida de nuestra sociedad. No podemos callar ante las injusticias, ante los deseos de unos pocos de tener más a costa de los que menos tienen. Tampoco podemos callar, ni pueden ustedes callar, cuando la corrupción ha penetrado el corazón de nuestras instituciones, y ha dañado hasta el mismo valor de nuestra democracia. Tampoco podemos, ni pueden ustedes callar, cuando está en serio peligro la promoción y la defensa de la vida humana, y la institución misma



del matrimonio entre hombre y mujer. Estos son valores que no pueden negociarse.



Su vocación es algo más que una forma de ganarse la vida. Dios mismo, que se ha revelado en la persona de su Hijo Jesús, el primer y gran comunicador, es quien debe marcar la pauta de una entrega generosa en promoción y beneficio del bien común, a través de los medios de comunicación en los cuales ustedes realizan su trabajo. Ustedes realizan su labor, en muchas ocasiones, enfrentando serios dilemas éticos, que pueden dar al traste con una misión que podemos llamar hasta sagrada. El interés por el ‘rating’, los intereses de las empresas, las líneas editoriales propias de cada medio, no en pocas ocasiones contradicen los mismos principios, valores y hasta la fe que profesan. Es de valientes no dejarse seducir por las modas y tendencias que tienen origen en el



pecado mismo, sino que, con valor evangélico, ustedes puedan aferrarse a Aquel que se ha definido a si mismo como “el camino, la verdad, y la vida”. Redes: nuevo modelo



No en vano la Iglesia ha declarado a San Francisco de Sales patrono de los periodistas. Este santo, nacido en 1567, adquirió fama por sus folletos sobre la defensa de la fe. Pero nuestro siglo se mueve en un contexto muy diferente al de San Francisco de Sales. Las nuevas tecnologías han penetrado la intimidad de las personas, y ha emergido un nuevo modelo de relaciones interpersonales: las “redes sociales”, capaces de mover hasta los límites la marcha de nuestra sociedad. Reconociendo su valor, el Papa Benedicto XVI ha elegido como tema para la Jornada de las Comunicaciones Sociales de este año: “Redes sociales: portales de verdad y



de fe; nuevos espacios para la evangelización”. Este campo importa mucho a la Iglesia, que como madre y maestra, invita a sus fieles, a que estos nuevos espacios sean también utilizados para llevar el Evangelio de Jesucristo a aquellos que aún no lo conocen, o que, aún conociéndolo, se resisten a su verdad. Para finalizar, quiero hacer mías las palabras del Beato Juan Pablo II a los periodistas de Bolivia el 9 de mayo de 1988: “Los aliento a realizar siempre sus tareas informativas con un gran sentido de ética profesional y de constante atención a la inspiración moral que debe guiarlas. Esto los hará sentir auténticos promotores del bien común, y nunca usuarios privilegiados de potentes medios de difusión al servicio de intereses particulares o conveniencias sectarias”.



Nos ven



Retos de frente a la realidad



Pbro. Mauricio Víquez L. [email protected]



Hay actividades que se celebran que, si no se retoman, pueden acabar en o nada. En diciembre se celebró en Roma, a propósito del 15º aniversario de la Asamblea Especial del Sínodo para América, un congreso internacional sobre Ecclesia in America. La Pontificia Comisión para América Latina organizó el encuentro. Al final de la misa de inauguración, el Santo Padre dirigió un mensaje que incluye una serie de ideas que, me parece, debemos reflexionar y no dejar que se queden por ahí.



Primero hizo la conexión entre el congreso y el inicio del Año de la Fe. Ciertamente y con entusiasmo el Papa invitaba a empeñarse en un anuncio claro y sin cobardías ni mediocridades del Evangelio. Mas tarde enumeró una serie de problemas que, lejos de decrecer, se afianzan: Secularismo: un mal que crece en nuestro medio animado por diferentes grupos y hasta por gobiernos que pactan con los enemigos de la Iglesia para sacar al cristiano de la plaza pública. En nuestro país hasta se pretende, mediante un recurso que se conoce y presentado ante Sala IV, para



sacar signos religiosos de instituciones públicas (como si la gran mayoría de quienes laboran allí no fueran católicos). Invasión de grupos religiosos pentecostales, pseudo religiosos o neopaganos: un drama de décadas que ahora se ve complicado por corrientes New Age, orientales y de corrientes paganas precristianas.



Difusión de una mentalidad que atenta contra la dignidad de la persona y no favorece la tutela del matrimonio y de la familia: en Costa Rica los antivida han dado pasos y avanzan sin gran oposición. La alerta del Papa es para nosotros especialmente intensa.



Drama migratorio: en nuestra frontera norte la situación no deja de ser un drama diario.



Violencia derivada del narcotráfico: todo el continente sufre horrores por esto. Corrupción pública y privada: un mal que hiere a nuestros pueblos y hace que las gentes desconfíen de sus autoridades y del quehacer del funcionario. Carrera armamentista: sobre todo, en países con gobernantes que inventan amenazas para justificar gastar en armas.



Pobreza creciente y desigualdades lacerantes: un mal que nos avergüenza. Medidas económicas inhumanas que todos conocemos. ¿La solución? La única y obvia: encuentro con Cristo y potenciar el trato de todos con El y la vivencia consciente de los sacramentos. De allí se desprende todo lo demás para construir la Civilización del Amor e incidir sobre la realidad. Porque nos ven y en nuestro continente y país la labor está marcada por los retos, debemos ser siempre capaces de asumirla con espíritu combativo y sin mediocridades.
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Propósitos para el nuevo curso lectivo Para la reflexión Mensaje del Director del Departamento de Educación Religiosa



El inicio de un nuevo curso lectivo siempre debe ser motivo de reflexión para todos, puesto que padres de familia, estudiantes y educadores debemos asumir nuestra tarea particular con entusiasmo, estableciendo los propósitos y sobre todo los compromisos que se requieren para alcanzar lo que nos proponemos. Es prioridad que enseñemos a la niñez y a la juventud a definir los propósitos que quieren alcanzar, una vez definidos los propósitos



Propósitos



+



se deben definir los compromisos que se harán para lograr lo que nos hemos propuesto. No son suficientes los deseos o las intenciones que se tengan, esto es apenas el inicio, es vital definir las metas alcanzables, y en cuánto tiempo estoy dispuesto a alcanzarlas, tomando en cuenta el sacrificio que esto implicará. Tomemos un poco de tiempo para motivar a nuestros estudiantes a que definan lo que quieren lograr



Organización del tiempo



+



en este año, una vez realizado esto, es necesario ayudarles a organizar el tiempo que deben invertir y los compromisos que diariamente deben hacer para tener un rendimiento escolar exitoso. También es importante que a nivel de grupo se establezcan algunas reglas que les permitan la interacción respetuosa y el logro de aprendizajes significativos. Todo esto hará la diferencia para el trabajo de grupo y el logro de resultados realmente sorprendentes.



compromiso



=



ÉXITO escolar



2 El elefante encadenado



Reflexión



Cuento de Jorge Bucay



C



uando yo era pequeño me encantaban los circos, y lo que más me gustaba de ellos eran los animales. Me llamaba especialmente la atención el elefante que, como más tarde supe era también el animal preferido de otros niños. Durante la función, la enorme bestia hacía gala de un tamaño, un peso y una fuerza descomunales... Pero después de la actuación y hasta poco antes de volver al escenario, el elefante siempre permanecía atado a una pequeña estaca clavada en el suelo con una cadena que aprisionaba sus patas. Sin embargo, la estaca era sólo un minúsculo pedazo de madera apenas enterrado unos centímetros en el suelo. Y aunque la madera era gruesa y poderosa, me parecía obvio que un animal capaz de arrancar un árbol de cuajo



con su fuerza, podría liberarse con facilidad de la estaca y huir.



terrible para su historia, el animal aceptó su impotencia y se resignó a su destino.



El misterio sigue pareciéndome evidente. ¿Qué lo sujeta entonces? ¿Por qué no huye?



Ese elefante enorme y poderoso que vemos en el circo no escapa, porque, pobre, cree que no puede.



Cuando era niño, yo todavía confiaba en la sabiduría de los mayores. Pregunté entonces por el misterio del elefante...Alguno de ellos me explicó que el elefante no huía porque estaba amaestrado.



Tiene grabado el recuerdo de la impotencia que sintió poco después de nacer.Y lo peor es que jamás se ha vuelto a cuestionar seriamente ese recuerdo. Jamás, jamás intentó volver a poner a prueba su fuerza.



Hice entonces la pregunta obvia: “Si está amaestrado ¿por qué lo encadena? No recuerdo haber recibido ninguna respuesta coherente. Con el tiempo me olvidé del misterio del elefante y la estaca…



Todos somos un poco como el elefante del circo: vamos por el mundo atados a cientos de estacas que nos restan libertad.



Hace algunos años, descubrí que, por suerte para mí, alguien había sido lo suficientemente sabio como para encontrar la respuesta: “El elefante del circo no escapa porque ha estado atado a una estaca parecida desde que era muy, muy pequeño”. Cerré los ojos e imaginé al indefenso elefante recién nacido sujeto a la estaca. Estoy seguro de que, en aquel momento el elefantito empujó, tiró y sudó tratando de soltarse. Y, a pesar de sus esfuerzos, no lo consiguió, porque aquella estaca era demasiado dura para él. Imaginé que se dormía agotado y al día siguiente lo volvía a intentar, y al otro día y al otro...Hasta que, un día, un día



Vivimos pensando que “no podemos” hacer montones de cosas, simplemente porque una vez, hace tiempo lo intentamos y no lo conseguimos. Hicimos entonces lo mismo que el elefante, y grabamos en nuestra memoria este mensaje: No puedo, no puedo y nunca podré. Hemos crecido llevando este mensaje que nos impusimos a nosotros mismos y por eso nunca más volvimos a intentar liberarnos de la estaca. Cuando, a veces, sentimos los grilletes y hacemos sonar las cadenas, miramos de reojo la estaca y pensamos: ”No puedo y nunca podré”. Esto es lo que te pasa, vives condicionado por el recuerdo de una persona que ya no existe en tí, que no pudo. Tu única manera de saber “si puedes” es intentarlo de nuevo poniendo en ello todo tu corazón...¡¡¡Todo tu corazón!!!.



El cuento nos recuerda que muchas veces dejamos de hacer cosas porque pensamos que no tenemos la capacidad suficiente. Este año hagamos nuestro mejor esfuerzo para alcanzar nuestros propósitos.



3



Para alcanzar las metas que te propones debes tener en cuenta acciones como las que podrás encontrar en esta sopa: PROPÓSITOS – DECISIÓN – COMPROMISO – RESPONSABILIDAD – SACRIFICIO – AMOR – TRABAJO – ORGANIZACIÓN PERSEVERANCIA



Diviértete y aprende



4



Comprometidos con el éxito Todo lo importante en la vida exige sacrificios y renuncias.



Te reto a que escribas en cada ventana de este edificio que representa tu vida, el compromiso que estás dispuesto a realizar, para que este curso lectivo sea exitoso.



Créditos:



Dirección General: Lic. José Marvin Salazar Porras



Dibujantes: Nela Marín



Diseño: Carlos Andrés Víquez Vargas [email protected]



Agradecemos sus comentarios y aportes al correo electrónico



[email protected]
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“Ningún profeta es bien recibido en su Patria” Oración inicial



Algunas preguntas 1. ¿Qué punto del texto te ha gustado más y te ha llamado la atención mayormente? ¿Por qué? 2. ¿Cómo actualiza Jesús el texto de Isaías? 3. ¿Cuáles son las reacciones de la gente? ¿Por qué? 4. ¿Será que el programa de Jesús es también nuestro programa? ¿Quiénes son los excluidos que hoy deberíamos acoger en nuestra comunidad?



Señor Jesús, crea en nosotros el silencio para escuchar tu voz en la Creación y en la Escritura, en los acontecimientos y en las personas, sobre todo en los pobres y en los que sufren. Tu palabra nos oriente a fin de que también nosotros, como los discípulos de Emaús, podamos experimentar la fuerza de tu resurrección y testimoniar a los otros que Tú estás vivo en medio de nosotros como fuente de fraternidad, de justicia y de paz. Te lo pedimos a Ti, Jesús, Hijo de María, que nos has revelado al Padre y enviado tu Espíritu. Amén.



Lectura Bíblica Comenzó, pues, a decirles: “Esta Escritura que acabáis de oír se ha cumplido hoy” Y todos daban testimonio de él y estaban admirados de las palabras llenas de gracia que salían de su boca. Y decían: “¿Acaso no es éste el hijo de José?” Él les dijo: “Seguramente me vais a decir el refrán: Médico,



Oración final



cúrate a ti mismo. Todo lo que hemos oído que ha sucedido en Cafarnaún, hazlo también aquí en tu patria”. Y añadió: “En verdad os digo que ningún profeta es bien recibido en su patria”. “Os digo de verdad: Muchas viudas había en Israel en los días de Elías, cuando se cerró el cielo por tres años y seis meses y hubo gran hambre en todo el país; y a ninguna



de ellas fue enviado Elías, sino a una mujer viuda de Sarepta de Sidón. Y muchos leprosos había en Israel en tiempos del profeta Eliseo, y ninguno de ellos fue purificado sino Naamán, el sirio”. Al oír estas cosas, todos los de la sinagoga se llenaron de ira y, levantándose, le arrojaron fuera de la ciudad y le llevaron a una altura escarpada del monte sobre



el cual estaba edificada su ciudad para despeñarle. Pero él, pasando por medio de ellos, se marchó.



Momento de silencio Para que la Palabra de Dios pueda entrar en nosotros e iluminar nuestra vida.



Ciclo C - Domingo IV del Tiempo Ordinario - Liturgia de las Horas: Domingo IV del salterio.



Te damos gracias por tu Palabra que nos ha hecho ver mejor la voluntad del Padre. Haz que tu Espíritu ilumine nuestras acciones y nos comunique la fuerza para seguir lo que Tu Palabra nos ha hecho ver. Haz que nosotros como María, podamos no sólo escuchar, sino también poner en práctica la Palabra. Amén.



Lecturas para hoy Jr 1, 4-5. 17-19 Sal 70 ICo 12, 31--13, 13 Lc 4, 21 - 30



Comentario al Evangelio



L



“¡Se abrió paso!”



uego de vivir la fiesta de la Presentación del Señor y la Jornada de Oración por la Vida Consagrada, vivimos este nuevo día del Señor en el marco del Tiempo Ordinario. Lucas nos pone ante la localidad donde Jesús ha crecido. Los que le miran y oyen están claros de una cosa: lo conocen perfectamente (por aquello de las tonterías que relacionan a Jesús con viajes lejanos a Oriente o ligado a grupos



guerrilleros de la época). Dios es fiel a sus promesas y ello se cumple “hoy”. Los que oyen a Jesús, sin embargo, se muestran sorprendidos de que alguien a quien siempre han tratado y conocido, muestra tanta sabiduría. Incluso llegan a mostrarse irónicos. Luego el Señor reacciona de frente a quienes le escuchan con cierta fuerza. Les reclama su falta de fe e incluso que pidieran que realizara algún signo solo por curiosidad. La misericordia de Dios es constante aunque



los hombres no reciban su don. Esta afirmación hace que los que escuchan se enojen pero el evangelista es claro: el plan de Dios debe continuar, nada lo debe detener, se debe abrir paso entre quienes lo adversan. En este Año de la Fe estamos invitados a crecer en esa fe que no que aparece evidente en los coterráneos de Jesús. Hemos de ser capaces de reconocerle para anunciarle.
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Celebrar la Eucaristía como Cristo lo hizo Como lo anunciamos la semana anterior, después de tomar conciencia de las actitudes negativas en que podemos incurrir al ejercer la presidencia de la celebración, entramos ahora a constatar, con gozo y gratitud, algunas actitudes positivas.



amor a los pecadores en los que está pensando. “En la Eucaristía Jesús nos entrega su amor”, repite el Papa Benedicto XVI.



Pbro. Alfonso Mora M.



Pastoral litúrgica, Arquidiócesis de San José



Podríamos reducir las actitudes positivas a una sola: Según la recomendación de San Pablo, pidamos tener los sentimientos de Cristo (Cf. Fil 2). ¿Con qué sentimientos celebró Jesús la Cena? ¿De qué ardía su corazón? Eso nos toca revivir para la comunidad, y acercarnos con sencillez y verdad a esos sentimientos. De la presidencia de la Eucaristía mana irresistible un torrente de vida y de dinamismo, y es fuente abundante e inagotable de nuestra espiritualidad pastoral.



Presidir la Eucaristía Volvamos a lo medular: ¿Cuáles eran los sentimientos de Jesús en aquella noche imborrable? San Juan destaca el amor. Al sentarse a la mesa nos estaba amando hasta el extremo. Jesús en medio de los suyos estaba poseído por un amor indecible. Toda su vida fue amor. Ahora, a la mesa, los datos de este amor son un pan, que Él mismo rompe y reparte, su Cuerpo, que entrega a la Iglesia y al mundo y por él. Y su sangre, que se está derramando por ellos, por todos, para el perdón de los pecados. En el corazón de Cristo sólo hay amor. Amor a los apóstoles, sus amigos, que son la Iglesia, amor al mundo entero de todos los siglos,



En otra cena, que Él presentó en una parábola, Jesús habló de salir a los caminos y a las encrucijadas, habló de invitar a los lisiados, a los ciegos, y a los cojos, a los pobres. Como en toda su vida, como en otras comidas, Jesús hará patente su amor a todos, y que su preferencia eran los pecadores y los pobres. Se le acusará fuertemente de que ha sido capaz de comer con los pecadores y excluidos. Jesús, que preside la primera Eucaristía, está rebosando sin medida amor, misericordia y salvación. La presidencia de la Eucaristía es para nosotros un manantial y una exigencia de caridad pastoral, del pastor que llega a dar la vida por las ovejas. Es exigente presidir la Eucaristía, presidir la caridad, presidir el amor de Cristo. Por eso, presidir la Eucaristía de un modo responsable y gozoso debe suponer cada vez en quien preside una explosión de amor a la comunidad, a los alejados, a los pobres, inmigrantes, al mundo. Servicio real El amor de Cristo, también en San Juan, tuvo una expresión gráfica y verdadera, sorprendente, les cogió de sorpresa a los apóstoles, humanamente inaceptable. Fue el



lavar los pies a los apóstoles. Es un estilo de presidencia divino, enteramente nuevo. Mientras cenaba, se levantó de la mesa, dice San Juan, se despojó de su manto, tomó una toalla y una jofaina con agua y doce veces se arrodilló, doce veces lavó los pies y los secó, doce veces se levantó. Lavó los pies a Pedro que se resistía y ¡se los lavó a Judas que no se resistió! Después volvió a la mesa, a presidir la cena. Y comenzó una larga conversación que empezó con estas palabras: “Ahora os toca a vosotros el lavar los pies. Os dejo a vosotros la toalla y la jofaina”. Con esta escena, viene a decir Jesús que presiden bien los que saben servir y colocarse en el último lugar, como Él, que no vino a que le sirvieran sino a servir. Jesús nos confió a sus ungidos el oficio de “pastor”, también de “pescador”, y en la Cena inventó el oficio de “lavador de pies”, y se lo encomendó a los Apóstoles de todos los tiempos. Así la presidencia de la Eucaristía perfila una existencia de pastor, en la que la caridad pastoral se hace servicio real. “El que quiera ser mayor entre ustedes, sea el servidor de los demás”. Seguiremos, en nuestra próxima entrega, mirando las actitudes del Maestro para revestirnos de Él.
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¡Sí creo!
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Somos cristianos para los demás Del Catecismo Joven de la Iglesia Católica



¿Por qué transmitimos la fe? Transmitimos la fe porque Jesús nos encarga: “Id, pues, y haced discípulos a todos los pueblos”. (Mt 28, 19) Ningún cristiano auténtico deja la transmisión de la fe sólo en manos de los especialistas (maestros, sacerdotes, misioneros). Uno es cristiano para los demás. Esto quiere decir que todo cristiano auténtico desea que Dios llegue también a los demás. Se dice “¡El Señor me necesita! Estoy bautizado, confirmado y soy responsable de que las personas de mi entorno tengan noticia de Dios y lleguen al conocimiento de la verdad” (1 Tim 2,4b).



¿Cómo sabemos qué es lo que pertenece a la verdadera fe? La verdadera fe la encontramos en la Sagrada Escritura y en la Tradición viva de la Iglesia. El Nuevo Testamento ha surgido de la fe de la Iglesia. Escritura y Tradición van unidas. La transmisión de fe no se da en primer lugar a través de textos. En la Iglesia antigua se decía que la Sagrada Escritura estaba escrita “más en el corazón de la Iglesia que sobre pergamino”. Ya los discípulos y los apóstoles experimentaron la nueva vida ante todo a través de la comunión de vida con Jesús. A esta comunión, que se continuó de un modo diferente tras la Resurrección, invitaba la Iglesia naciente a los hombres. Los primeros cristianos “perseveraban en la enseñanza de los apóstoles, en la comunión, en la fracción del pan y en las oraciones”. (Hch 2, 42). Estaban unidos entre sí y sin embargo tenían espacio para otros. Esto es lo que constituye la fe hasta hoy: los cristianos invitan a otros hombres a conocer una comunión con Dios, que desde los tiempos de los apóstoles se ha mantenido inalterada en la Iglesia Católica.



Amigos de Dios



Santo Toribio de Mogrovejo Beatificado por Inocencio XI en 1679



Nació en España en 1538. Fue propuesto por el rey Felipe II al Papa Gregorio XIII para el arzobispado de Lima como sucesor de fray Jerónimo de Loaysa. Fue ordenado sacerdote y obispo. Llegó a Perú en marzo de 1581 e hizo por tierra el fatigoso camino hasta su sede. Convocó y presidió el III Concilio Limense (1582-1583), al cual asistieron prelados de toda Hispanoamérica, y en el que se trataban asuntos



Canonizado por Benedicto XIII en 1726



relativos a la evangelización de los indios. De esa histórica asamblea salieron luminosas normas de pastoral, así como textos de catecismo en castellano, quechua y aymara. Visitó innumerables poblados de su amplísimo territorio, uno de los más extensos y difíciles del mundo. La caridad de Cristo lo impulsaba a administrar los sacramentos y a instruir a los fieles, a aliviarlos y ayudarlos.



Agobiado por los trabajos y la austeridad de sus penitencias, murió el 23 de marzo de 1606, Jueves Santo. Fue un infatigable misionero, gran organizador de la Iglesia sudamericana y denominado protector de los indígenas. En 1983 Juan Pablo II lo proclamó Patrono del Episcopado latinoamericano. Su fiesta se celebra el 27 de abril.



“Porque yo he recibido una tradición, que procede del Señor y que a mi vez os he transmitido”. San Pablo, 1 Cor 11, 23.
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El milagro de la viuda pobre Dios protege, cuida y les da lo necesario para vivir a los pobres, huérfanos y viudas, sus preferidos.



sean, mejor”. En otras palabras, ¡pensar a lo grande!



Pbro. Mario Montes M.



Animación bíblica CENACAT



Él es el profeta de Dios, la voz de la fe, pero aun así le da algo muy práctico para hacer. Su fe y sus acciones deben trabajar juntas. “¡A Dios rogando y con el mazo dando!”



El profeta Eliseo, al igual que Elías, se distinguió por sus milagros a favor de los pobres, en especial, de las mujeres viudas o mujeres en “riesgo social”, como hoy diríamos. El primer milagro lo tenemos en una viuda pobre, una mujer creyente que pide, al menos indirectamente, la ayuda del profeta:  La mujer de uno de la comunidad de profetas imploró a Eliseo, diciendo: “Tu servidor, mi marido, ha muerto, y tú sabes que era un hombre temeroso del Señor. Pero ahora ha venido un acreedor para llevarse a mis dos hijos como esclavos”. Eliseo le dijo: “¿Qué puedo hacer por ti? Dime ¿Qué tienes en tu casa?”. Le respondió: “Tu servidora no tiene en su casa nada más que un frasco de aceite”. Eliseo le dijo: “Ve y pide prestados unos recipientes vacíos; cuántos más sean, mejor. Luego entra y enciérrate con tus hijos; echa el aceite en esos recipientes, y cuando estén llenos, colócalos aparte”. Ella se fue y se encerró con sus hijos; estos le presentaban los recipientes, y ella los iba llenando. Cuando todos estuvieron llenos, ella dijo a su hijo: “Alcánzame otro recipiente”. Pero él respondió: “Ya no quedan más”. Entonces dejó de correr el aceite. Ella fue a informar al hombre de Dios, y éste le dijo: “Ve a vender el aceite y paga la deuda; después tú y tus hijos podrán vivir con el resto…” (2 Rey 4, 1-7).   Milagro de misericordia Este es el milagro de una mujer pobre, que necesita algo de comida para mantenerse y



Una vida nueva Entonces sucede el milagro. Ella regresa y comienza a verter. Sus acciones y la obediencia se ven recompensados en el correr del aceite que llena todas las vasijas. Con el aceite en las vasijas, la viuda se embarca en una nueva vida. En lugar de sufrir la pobreza extrema y una vida de servidumbre a su acreedor, o de quedarse lamentando, se dejó llevar por el profeta hacia una nueva vida de independencia, auto-apoyo y dignidad.



Los pobres necesitan oportunidades de desarrollo, como las que ofrece el proyecto Costureras de Dios, promovido por la Iglesia en San Rafael de Escazú. la asistencia de sus hijos para no quedar abandonada. Es un milagro de misericordia, en el que Dios aparece vinculado a la vida de una viuda, como en el caso de Elías, en el que el que se decía: “el cántaro de harina no se vaciará…” (1 Rey 17, 14). Nos hallamos ante milagros simples, de pan y de aceite, que nos colocan en una situación de vida humana y en extrema necesidad, que vale lo mismo para israelitas y no israelitas. El texto nos enseña que Dios protege, cuida y les da lo necesario para vivir a los pobres, huérfanos y viudas, sus preferidos (Éx 22,23; Sal 68,6), a quienes hay que socorrer y ayudar, como lo hicieron



los profetas del Antiguo Testamento o el mismo Jesús en varios casos concretos, como con la viuda de Naín.



Acciones a imitar El profeta Eliseo actuó de tres maneras, de las cuales nosotros podemos imitar. En primer lugar Eliseo se involucró. El profeta preguntó: “¿Cómo puedo ayudarte?” No preguntó: “¿Cómo puedo rescatarla?” Él sabía que Dios podía alimentar a esta mujer y su familia con un alimento milagroso, como el maná del desierto en tiempos de Moisés, pero hizo que la decisión saliera de ella. La convirtió en una mujer emprendedora y lista.



En segundo lugar, Eliseo le ayuda a descubrir los recursos que tiene. Le pregunta: “¿Qué tienes en tu casa?”. En su caso, el aceite. En algún momento tenemos que ayudar a las personas pobres, a que se den cuenta de que no están desamparadas; pues muchas veces su situación las ha golpeado al punto de desmoralizarlas, pero tienen los recursos, habilidades, experiencias y capacidades para resolver sus propios problemas. En tercer lugar, Eliseo la llama a confiar y actuar. Una vez identificados los recursos, escasos en este caso, el profeta le indica que debe ir a pedir prestadas vasijas, para recoger el aceite como sea posible, y le anima a tener fe: “cuántos más



Su nueva vida incluye la venta de una parte del aceite, el pago de sus deudas y así vivir libremente del ingreso continuo de las ventas del aceite. Esto podemos verlo hoy en tantas “jefas de hogar”, que se han “empunchado” y se han puesto a trabajar, sacando sus hogares adelante. El profeta Eliseo introduce a esta viuda pobre a algo que se parece, a lo que hoy día se denomina Micro-Empresa para el Desarrollo (MED), una de las herramientas más prácticas, para romper el ciclo de la pobreza en nuestros países. En lugar de donaciones de caridad y de darle todo a los pobres, que sabemos puede paliar situaciones extremas o urgentes, esta otra forma de autoayuda proporciona una fuente sostenible de ingresos para romper la pobreza, restablecer la dignidad y transformar la familia, la comunidad y el país.
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Tus dudas
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¿Pueden los monaguillos tomar del cáliz? “Participo en la Eucaristía en una parroquia en que los monaguillos preparan las ofrendas del pan y del vino sobre el altar, mientras que el sacerdote se queda sentado. Lo mismo después de la Comunión: los monaguillos se encargan de purificar el cáliz, tomando del mismo. ¿Es eso correcto? Les pregunté a algunos sacerdotes que me a manifestaron su sorpresa y desaprobación. Sin embargo, ¿dónde se establece lo correcto? Otros fieles están confundidos y un poco escandalizados. Gracias por sus respuestas”. Rodolfo Umaña V. Alajuela



Ante todo, a usted don Rodolfo, mi sincera gratitud por el tono de tanto respeto con que me describe lo que “sorprende” en la celebración eucarística en su parroquia. He aquí lo que establece la Instrucción General del Misal Romano (IGMR): corresponde a los monaguillos o a otros fieles poner sobre el altar todo lo que se necesita para la celebración. Es tarea exclusiva del sacerdote celebrante, o del Diácono si lo hay, o del Acólito instituido, preparar el altar y los vasos sagrados. Eso significa que extender el corporal, poner sobre él la patena y el copón y verter vino y un poco de agua en el cáliz, no les corresponde a los mo-



naguillos, a menos que alguno de ellos haya sido instituido en el grado de Acólito. Lo mismo se diga de la purificación de los vasos sagrados. Todo está bien explicado especialmente en los números 139 y 192 de la IGMR. Que el celebrante de su parroquia, autorice que esas funciones sean llevadas a cabo por los monaguillos, es claramente un abuso litúrgico. Conviene recordar que esas tareas tampoco corresponden a los Ministros extraordinarios de la distribución de la Sagrada Comunión. Son detalles, pero si son respetados, cooperan a la dignidad de la Celebración y evitan la “extrañeza” para los fieles.



¡Que no corran en Misa!



“Le expongo unas preocupaciones: Que los sacerdotes no corran cuando presiden la Eucaristía. En una ocasión, por transmisión radial, escuchaba que un sacerdote, aún antes que los fieles concluyeran su respuesta, ya empezaba con su intervención. Es preferible que no se alargue en su predicación a que “corra” en lo restante de la celebración. Si en alguna circunstancia debe prolongar la predicación, que eso no sea motivo para “correr” en lo demás. Que prosiga como es debido y que confíe en que los fieles no se van a molestar. Hay que rescatar la buena costumbre de hacer genuflexión con una rodilla cuando entramos en el templo que tiene Sagrario, y con las dos rodillas cuando hay exposición del Santísimo. Y que los templos no sean utilizados como salas de concierto”. Manuel Enrique Peraza L. San José



Don Manuel Enrique, una vez más constato su justa preocupación para que toda celebración sea llevada a cabo con verdadera, aunque sencilla “dignidad”. Tiene razón: no hay motivo para “correr”, y siempre hay que cuidar ese sano y necesario equilibrio en-



tre el tiempo dedicado a la predicación y el tiempo dedicado a los restantes momentos de la celebración eucarística. Y este criterio vale para toda celebración litúrgica. Durante el Sínodo de Obispos sobre la Eucaristía, en oc-



tubre del 2005, cuántas veces he oído la expresión latina “Ars celebrandi”, el Arte de celebrar. De verdad, es un arte, y muy noble, el de las celebraciones litúrgicas, que no se fija sólo en la exactitud y precisión de las normas, sino que le da “alma”, por la convicción de la



¡Mereces una respuesta!



Correo electrónico: [email protected] Fax: 2695-5669



fe y la verdadera devoción del celebrante… El Cura de Ars, particularmente en el comienzo de su ministerio, no es que pronunciara el latín a la perfección, pero los fieles hacían kilómetros para participar en sus Eucaristías; eran las Eucaristías de un santo celebrante.



Monseñor Vittorino Girardi S. Obispo de Tilarán-Liberia
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San Isidro recibe reliquia de Santa Faustina



Ma. Estela Monterrosa S.



[email protected]



en su vida espiritual, invitándole a ingresar al convento en Varsovia.



La Diócesis de San Isidro d recibirá este domingo 3 de febrero una reliquia de Santa Faustina Kowalska, procedente de Polonia, con la encomienda de que la santa sea acogida como intercesora ante Dios para los matrimonios y vocaciones sacerdotales.



Fue recibida por las Hermanas de Nuestra Señora de la Misericordia el 1 de agosto de 1925. Ese año tuvo visiones beatíficas en la que el Señor le enseñó todo lo que podía padecer por su santo nombre y su causa misericordiosa.



El acto se realizará en la Catedral a las 9:30am . El Pbro. Mario Alberto Segura y el matrimonio de José Martín Murillo y Aura Segura, apóstoles de la Divina Misericordia, concretaron la entrega de la reliquia en Cracovia.



Santa Faustina María Faustina Kowalska nació en Polonia el 25 de agos-



Santa Faustina to de 1905. Sus padres la bautizaron con el nombre de Helena y desde pequeña se inició en la contemplación de los misterios de la Salvación. Durante las vísperas en la exposición del Santísimo Sacramento, la pequeña sintió el llamado de Dios a la vida religiosa. Sin embargo, por varios años, se resistió a dar el “hágase” al Plan de Dios, hasta que en 1924, tuvo una visión del Señor Jesús quien la reprendió por su falta de entrega y amor



El 30 de abril de 1926, Helena tomó los hábitos y asumió el nombre de María Faustina; dos años más tarde, profesó los votos de pobreza, castidad y obediencia. Una noche rezaba en su celda. Jesús vestido de blanco se le apareció y levantó una de sus manos en señal de bendición, mientras que la otra tocaba su vestido. Debajo de éste y ligeramente dibujado al lado del pecho emanaban dos gran-



El Padre Mario Segura firmó el acta de recibo de la reliquia de Santa Faustina en su santuario en Cracovia. des rayos, uno rojo y el otro de color pálido blanco. María Faustina esperaba en silencio; su corazón se contrajo de temor y alegría a la vez. Entonces Jesús le dijo: “Pinta una imagen según lo que ves con la firma: Jesús, en ti confío. Deseo que esta imagen se venere primero en tu capilla y luego en todo el mundo. María Faustina acogió con profundo amor y entrega estas palabras y a partir de este en-



cuentro trabajó intensamente para lograr este propósito. La última aparición de Cristo a la religiosa polaca ocurrió en la Cuaresma de 1933. Murió en Cracovia el 5 de octubre de 1938, con apenas 33 años. El Señor premió su ardoroso corazón y entrega en la misión diciéndole: “Mi hija, tu corazón es mi paraíso”. Fue canonizada el 30 de abril del año 2000.
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Patarrá de Desamparados, Arquidiócesis de San José



Ana Cecilia Espinoza C.



[email protected]



La Parroquia San Juan Bautista se encamina hacia una “Pastoral Parroquial Misionera”, indicó el Vicario Foráneo y párroco de esta comunidad, desde hace tres semanas, el Pbro. Reiner Castro Flores. Se trata de impulsar el Plan Estratégico de la Misión Continental Arquidiocesana, como parte también del quehacer que lleva a cabo la Vicaría de Nuestra Señora de los Desamparados: “Estamos trabajando constantemente llevando la



San Juan Bautista batuta con los diferentes planes”, señaló Castro.



Esta comunidad parroquial cuenta con veinte años de existencia, se caracteriza por ser una comunidad de fe, y aún la conforman las familias tradicionales que se establecieron desde su origen. “Mi deseo como pastor de este rebaño es que podamos como Iglesia impulsar el trabajo pastoral y acompañar en la implementación de planes con la ayuda de todos, como discípulos misioneros que conforman los grupos y movimientos”, puntualizó el sacerdote.



Ahora, la labor pastoral de su antecesor, el Pbro. Jimmy Simón Zúñiga, le permitirá continuar con el desarrollo del Plan de la Misión Continental, apoyado en el gran trabajo que realizan los grupos y movimientos apostólicos tanto hacia el centro parroquial, como en las demás filiales. El servicio como Vicario Foráneo le ha permitido al Padre Reiner conocer las distintas comunidades al sur de la Arquidiócesis y entre ellas realizar una pastoral misionera: “Aquí hay un terreno fértil y por eso estaremos muy pronto poniendo en marcha el visiteo parroquial con el fin de llegar a todas aquellas personas que se han alejado de la vida sacramental, será un acontecimiento para toda la vida parroquial”.



Formación y catequesis En este momento, el recién llegado párroco se apresura a realizar las primeras reuniones con los cerca de 200 agentes de pastoral que conforman los diferentes grupos y movimientos parroquiales.



Historia



La Parroquia San Juan Bautista, ubicada en el distrito de Patarrá del cantón de Desamparados, fue fundada por Monseñor Román Arrieta el 30 de julio de 1993. Su primer párroco fue el Pbro. Roberto Castillo Castro.



en la próxima Jornada Mundial de la Juventud que se celebrará en Río de Janeiro en julio del presente año. En esta línea, en febrero próximo se impartirá en la parroquia un curso sobre Sagrada Escritura, a cargo de las Religiosas de Sión, que será parte además de las celebraciones en torno al Año de la Eucaristía y el Año de la Fe. El Almacén de Dios Este proyecto de la parroquia consiste en la recolección de víveres que luego son vendidos para ayudar económica-



mente a las familias más pobres de la comunidad. “La idea es conformar la Pastoral del Buen Samaritano que precisamente pide que hagamos en nuestras parroquias la Misión Continental”, explicó el Padre Castro. En este sentido, otro desafío es la conformación de las áreas de trabajo pastoral en las comunidades, para organizar y proyectar mejor la parroquia. “Que seamos una parroquia servidora, humana y fiel intercediendo para que todos los planteamientos los podamos llevar a un feliz término”, concluyó el sacerdote.



La parroquia cuenta con los servicios de la Pastoral Profética, Pastoral Familiar, Ministros Lectores, Ministros Extraordinarios de la Eucaristía, Pastoral Juvenil, Catequistas, Renovación Carismática, Legión de María, entre otros. Retomando las palabras de Monseñor Hugo Barrantes, el Padre Reiner recuerda que “el cristiano no nace el cristiano, se hace”. Por eso el sacerdote aseguró que dentro de sus prioridades se encuentra la formación integral y sistemática, a través de los módulo de formación del Kerigma, así como el trabajo con los jóvenes, a quienes motivará para que participen



Equipo sacerdotal



Pbro. Reiner Castro Flores Cura párroco Ordenado el 25 de mayo de 1996



Filiales



Guatuso, Quebrada Honda, Nuestra Señora de Fátima, Linda Vista e Inmaculada Concepción.
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Católicos en red Danny Solano Gómez



[email protected]



Letra viva



Sabiduría en 50 historias



Martín Rodríguez G.



[email protected]



Primeros Cristianos http://www.primeroscristianos.com/



¿Cómo vivieron los primeros cristianos? Este sitio ofrece una serie de artículos históricos que dan una idea bastante clara sobre cómo eran las primeras comunidades de creyentes. Las persecuciones, los martirios, los éxitos, los grandes debates y la expansión universal son parte de la información que es posible encontrar. El proyecto fue iniciado por estudiantes universitarios de España hace cinco años. Según se dice, el



sitio se ha convertido en la web más documentada sobre la expansión del cristianismo en el Imperio Romano. También hay espacio para temas contemporáneos, como las audiencias y textos del Papa.



El objetivo de sus creadores es que los cristianos del Siglo XXI conserven ese ejemplo de tenacidad y comunidad por la que se caracterizaban tanto a sus antecesores en la fe.



Eco Católico



La parábola es, desde tiempos inmemoriales, uno de los métodos didácticos más utilizados y efectivos. Mediante imágenes de la vida cotidiana, personajes cercanos y situaciones conocidas, una historia es capaz de transmitir valores y enseñanzas directamente al corazón, donde nunca se olvidarán. Los Evangelios rebosan de este recurso, por medio del cual el Señor acercó a los suyos a temas que teóricamente podrían resultar tan



abstractos como el Reino de Dios, el amor y la misericordia.



El Padre Aguiluz, costarricense, actualmente encargado de la Pastoral Social Cáritas Nacional, recurre también a las historias cortas con enseñanzas, valores y principios que toda persona debe conocer y practicar.



Aunque la misma obra se recomienda para talleres grupales de adultos, yo me imagino perfectamente narrando cada una de las 50 historias a mis hijos pequeños, dada su claridad y dirección, siempre hacia el bien y la verdad.



Historias para meditar Edwin Aguiluz Milla Ediciones San Pablo, Bogotá, 2011



A la venta en la librería



San Pablo



Del Banco Crédito Agrícola, 175m Sur, San José. Teléfono: (506) 2222-2064



10% de descuento si dice que lo vió en el Eco Católico.



Calor de familia en Santo Tomás



Laura Ávila Chacón



[email protected]



El calor de familia se sintió en la celebración patronal de la cuasiparroquia Santo Tomás de Aquino, en Santo Domingo de Heredia. Juntos el cura párroco, sacerdotes invitados y fieles laicos celebraron una bella Eucaristía el pasado 28 de enero en honor al patrono de los intelectuales y universitarios.



Imágenes de la celebración



La comunidad es atendida desde noviembre del 2011 por el sacerdote y periodista Pbro. Glenm Gómez, quien sirve a los cinco mil habitantes de esta localidad arquidiocesana. A esta asamblea el Padre Gómez la describe compuesta por personas de altos valores y principios, y destaca de ellos su solidaridad y don de servicio.



Durante este tiempo, ha percibido como sus fieles se identifican con San-



to Tomás, aparte de ser la única comunidad consagrada a él en el país.



“Apelan y desean escuchar sobre el santo, por eso se le quiere proyectar y convertir en un referente a temas de interés del sector académico”, explicó el Padre Glenm. La Santa Misa fue presidida por el sacerdote Fernando Vílchez, Vicario Foráneo de Heredia. La concelebraron el propio Padre Gómez y el Padre Walter Arce.



Durante la homilía el Padre Vílchez destacó la figura de Santo Tomás, quien muy joven descubrió que su misión era el servicio a Dios. Resaltó su aprecio por la predicación de la Palabra, “ardientemente meditada, solemnemente celebrada y científicamente investigada”. Al final de la Eucaristía, el Ministerio Musical Senderos deleitó con un concierto a los tomaseños, que cerraron la jornada con ágape fraterno.
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Una clave es reconocer y hablar siempre en positivo



¡Prepare un exitoso regreso a clases!



Ma. Estela Monterrosa S.



[email protected]



En pocos días miles de niños y adolescentes volverán a las aulas. Prepararlos para tener un curso lectivo exitoso va más allá de comprar libros y cuadernos, por eso la psicóloga educativa M.Ed. Natalia Rodríguez brinda algunos consejos para que usted sea parte del éxito escolar de sus hijos. El primero es procurar darle a su hijo una percepción positiva del centro educativo, eso se logra al hablar en forma positiva sobre la escuela y los docentes. También es importante que ayude a su hijo a establecer rutinas saludables, por ejemplo, definiendo horas de sueño. Los niños en edad escolar deben dormir entre 11 y 9 horas.



Manejo del tiempo Asimismo, es importante que enseñe a los niños el manejo de tiempo, “ellos deben ir aprendiendo en forma paulatina, no espere que se pueda realizar con éxito en una semana… Converse con ellos sobre



el manejo del tiempo y la importancia de llegar temprano a la escuela, de este modo se fomenta la responsabilidad y otros valores”, indicó la especialista.



Para Rodríguez, también es importante que le asigne responsabilidades al niño como alistar el bulto e identificar los útiles que van a necesitar durante el día. “Ello les ayuda a desarrollar un sentido de responsabilidad y autonomía”.



Respecto a los horarios de estudios y tareas tome en cuenta que los niños necesitan un rato de esparcimiento. Moverse permite que la concentración aumente una vez que vuelva al trabajo escolar. Cuando tenga proyectos escolares muy extensos puede segmentarlos, de tal manera que el niño no se agote y no deje los trabajos para última hora.



No exija más de lo necesario



Es fundamental que los niños comprendan que deben dar lo mejor de sí en la escuela, no le pida que sea el mejor de la clase, pero sí que haga el mejor esfuerzo según sus habilidades y capacidades. Se debe recordar que existen muchos ritmos de aprendizaje y debemos respetar el de cada uno. Dar lo mejor de cada uno, les enseñará a ser perseverantes y a luchar por las metas”, enfatizó Rodríguez. Otra clave para el éxito de su hijo es reconocer y hablar siempre en positivo. “Recuerde que las palabras de afirmación ayudan a desarrollar autonomía y seguridad en sí mismo. Los regaños y las pláticas largas no surten tanto efecto como el reconocimiento de los logros y las metas alcanzadas. Discipline con amor y verá que los resultados serán más positivos”. Procure mantener una comunicación constante con los docentes. “Ellos podrán retroalimentarle sobre el desempeño académico de su hijo, no olvide preguntar también sobre su desarrollo social, su



relación con el grupo de pares y además su estado anímico. Si en la casa se viviera algún cambio importante que usted considere que el docente deba conocer, hágaselo saber porque ello podría significar un apoyo importante”, aconsejó.



¿Y la primera vez? Si su hijo va por primera vez a la escuela es importante que usted no muestre ansiedad por la separación, recuerde que su seguridad se va a reflejar en la seguridad de su niño, explíquele que el kínder es un lugar agradable donde va a aprender cosas interesantes y que además va a conocer muchos amigos. Se vuelve muy valioso acercar al niño de forma previa con el centro educativo, que conozca el espacio físico y si fuera posible algunas de las personas a cargo. La psicóloga recomienda buscar ayuda si percibe que su hijo tiene alguna dificultad importante, los educadores, psicólogos educativos y psicopedagogos son los profesionales que pueden darle el apoyo que su hijo necesite.
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Medio millón contra el aborto WASHINGTON. Hasta medio millón de manifestantes en Washington pidieron la abolición del aborto en el aniversario de los 40 años de la sentencia Roe vs. Wade que liberalizó esta práctica en el país, legalizando así la eliminación de 55 millones de seres humanos en su etapa prenatal, “el equivalente a todos las personas que viven en Francia o en Italia”, como recordó el cardenal O’Malley de Boston. Se trató de la mayor manifestación contra el aborto hasta la fecha en Estados Unidos, y hasta un medio izquierdista como “The Huffington Post” habla de 400.000 participantes. 



Los actos preparatorios también fueron multitudinarios. En la misa en la vigilia en la Basílica de la Inmaculada Concepción participaron 5 cardenales, otros 42 obispos, 400 sacerdotes, 80 diáconos, 520 seminaristas y 13.000 fieles. El celebrante, el cardenal O’Malley, responsable de la lucha pro-vida en el episcopado católico, insistió en que “el aborto no es un mal necesario, sólo un mal” y profetizó que “el próximo asalto contra el Evangelio de la Vida vendrá de los que impulsan el suicidio asistido y la eutanasia; la sociedad que permite a los padres matar a sus hijos permitirá a los hijos matar a sus padres”. (Religionenlibertad.com)



Lo Q-rioso McDonald´s en lugar de librería



ESPAÑA - La crisis, unida a los cambios de hábito de lectura, ha provocado el cierre de librerías emblemáticas por toda España. La última en hacerlo es la librería Catalonia, situada en el corazón de Barcelona, después de 88 años de existencia. “Después de haber superado una Guerra Civil, un incendio devastador y un conflicto inmobiliario” se leía en un comunicado emitido la pasada semana, la librería no ha podido superar la actual crisis, “más acentuada en el sector del libro”, y llegó al cierre definitivo el 30 de enero. En el local de 800 metros cuadrados que ocupa la librería, don-



de trabajaban 18 empleados, pronto abrirá sus puertas un McDonald’s donde se podrá pedir una hamburguesa en lugar de un libro. La disminución de ventas desde que comenzó la crisis, en 2009, Al presente fue del 40%, cuenta su director, Miquel Colomer “A la crisis general se añade la crisis del libro, pues nuestros hábitos han hecho que esto sea así. Desde la aparición de Internet se venden muchos menos libros técnicos, guías de viaje o diccionarios”, añade. Internet ha hecho mucho más daño al libro en papel que los libros electrónicos, cuya penetración en el país aún es reducida. (ANSA)



Eco Católico



Murió el cardenal Glemp El cardenal Jozef Glemp, ex primado de Polonia y por 23 años presidente de la Conferencia Episcopal, murió en un hospital de Varsovia a los 83 años, informó el actual obispo de la capital del país, el cardenal Kazimierz Nycz. Glemp estuvo al frente de la iglesia polaca en los años difíciles tras la introducción del estado de guerra por parte del general Wojciech Jaruzelski.



Inauguró el diálogo con la Iglesia Ortodoxa al realizar algunos viajes a Rusia. Se convirtió en primado de Polonia tras la muerte en 1981 del cardenal Stefan Wyszynski. Sufría desde algunos años de cáncer de pulmón. (ANSA).



Viene nueva versión de Marcelino Pan y Vino MEXICO - Se ha lanzado una nueva versión de la clásica película católica Marcelino Pan y Vino, en la que se relata la vida de un pequeño niño criado en en un monasterio en medio de la Revolución Mexicana de 1910. El remake de la cinta, titulado ahora “El Milagro de Marcelino” ganó en la categoría Mejor Director, José Luis Gutiérrez, el premio del Festival Internacional de Cine Católico Mirable Dictu, organizado por el Consejo Pontificio de la Cultura en el año 2011. (ACI)
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No repetir errores del pasado



hermoso testimonio! Sean también señal de vuestro compromiso diario para construir la paz allí donde viven.



CIUDAD DEL VATICANO - El recuerdo del “Holocausto y de las víctimas del nazismo” debe representar “una advertencia constante” a no repetir los “errores del pasado”, pidió el Papa Benedicto XVI, llamando a superar “toda forma de odio y de racismo” y a promover “respeto y dignidad de la persona humana”. El Pontífice destacó luego del Angelus dominical en el Vaticano la Jornada de la Memoria, que conmemoró el Holocausto de las víctimas del nazismo. Una tragedia “que golpeó tan duramente sobre todo al pueblo judío, debe representar para todos una advertencia constante para que no se repitan los horrores del pasado”. El Papa auguró que “se supere toda forma de odio y de racismo” y que se impulsen “el respeto y la dignidad de la persona humana”. Dos mil niños de las parroquias romanas, muchos con el rostro pintado de blanco, llegaron a la Plaza San Pe-



Escuchemos ahora el breve mensaje de ustedes”, remarcó el Papa al introducir las palabras de los adolescentes.



dro para participar en el Angelus del Papa, en oportunidad de la Caravana de la Paz. Esta Caravana es una marcha alegre y colorida que atravesó las calles céntricas de Roma con la consigna “Veamos si eres caPAZ”. “En este domingo -recordó también el Papa- es una especial Jornada para interceder por la paz en Tierra Santa. Agradezco a cuantos la promueven en muchas partes del mundo y saludo en especial a los que están aquí presentes”.



Programa Maestro Eckhart CEDI Centro Dominico de Investigación



Curso y Seminario-Taller de Espiritualidad Impartidos por el Prof. Carlos Murillo, de la Casa Zen de Santo Domingo de Heredia Curso: Budismo y meditación Zen: una práctica de espiritualidad Martes 5 al viernes 8, febrero, 6:00 p.m. – 8:00 p.m.



Seminario: Aprendiendo a meditar Zen: Guía, orientación y práctica. Sábado 9, febrero, 9:00 a.m. – 4:00 p.m.



Costo Curso: 10.000.00 colones Costo Seminario: 10.000.00 colones Inscripción: Tel. 2267-6008 Correo electrónico: [email protected] Dirección: Los Ángeles de San Rafael (Heredia). Carretera al Monte de la Cruz, Calle Vargas 150 m. Oeste, CEDI. Transporte público: Buses Monte de la Cruz, 3ª. parada después de parada Calle Hernández. Salida de buses (Heredia): cada hora , costado norte Parque Iglesia El Carmen. Pasa frente a la Universidad Nacional: cada hora y cinco.



Dos muchachos de la Acción Católica romana, de la parroquia di San Bernaba al Casilino, estuvieron junto al Papa durante el Angelus que pronunció desde la ventana de su estudio y soltaron con él dos palomas en símbolo de paz. Benedicto XVI, asomado a la ventana, saludó “de manera especial a los niños y muchachos de la Acción católica de Roma” y destacó la presencia a su lado de dos de ellos. “Bienvenidos!”. “Queridos muchachos, vuestra Caravana de la Paz es un



Tras el mensaje, el Papa comentó la simbólica suelta de las dos palomas que representan -dijo- “el espíritu de Dios y de la Paz que viene de su amor”. Tratemos de liberar estas palomas”, agregó, recordando probablemente que en años anteriores no siempre aceptaron volar. Cosa que ese domingo no ocurrió. Al ver que las dos palomas emprendían vuelo sin resistencia alguna, el Papa comentó el “éxito” de la suelta. “Buen domingo y buena semana”, auguró de inmediato. (ANSA).



Juan José Vargas Fallas Animador de vida
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Véalo y escúchelo en Radio Sinaí (103.9 fm) en el Club de Paz Hora: 6:30 a.m. (lunes a viernes). En Canal 7 Días: Sábados a las 6:00 a.m. Con La Hora de Ser Feliz, con repetición en Canal 33 a las 12 m.d. Y los domingos a las 6:50 a.m. con El Club de Paz. Y todos los días por Canal 7 el microprograma Seguir Viviendo, a las 5:53 a.m.













Suggest Documents










EL CIRCO ROMANO DE SAGUNTO





Read more





 




PAN Y CIRCO, PAN Y TOROS. Enrique Gil Calvo





Read more





 




Fotografiando fiestas... como gladiadores en el circo romano





Read more





 




ESPECTACULO el circo DE LA LUNA (EL CIRCO dorado





Read more





 




ESPECTACULO el circo de la luna (EL CIRCO DORADO)





Read more





 




LA GUERRA GUARAN~TICA DESDE UNA





Read more





 




NOMBRE DE LA ASIGNATURA: IDIOMA MODERNO INICIAL I: GRIEGO MODERNO





Read more





 




un moderno en la Arcadia





Read more





 




LA INFLUENCIA DEL ARTE MODERNO





Read more





 




MANUAL DE CIRCO SOCIAL CIRCO DEL MUNDO





Read more





 




Romano Guardini, una vida consagrada a la verdad. I La nueva imagen de Romano Guardini





Read more





 




LA CAIDA DEL IMPERIO ROMANO





Read more





 




Historia de la Plaza del Toros





Read more





 




EL CIRCO DEL ROCK - LA REVISTA DIGITAL





Read more





 




VISITA A LA CARCEL DE PASO DE LOS TOROS





Read more





 




Concepto moderno de la laborterapia





Read more





 




LA FIESTA NACIONAL DE TOROS TOMO III





Read more





 




LA CAIDA DEL IMPERIO ROMANO





Read more





 




SUPER BOWL UNA NOCHE EN EL CIRCO ROMANO DEL SIGLO XXI





Read more





 




Carceres Lugar de donde arrancaban los carros en una carrera en el circo romano





Read more





 




Imperio romano. Imperio romano. De Wikipedia, la enciclopedia libre (Redirigido desde Imperio Romano)





Read more





 




El Bloque lineal. Del Movimiento Moderno a la Contemporaneidad





Read more





 




MODERNO TRATADO PUESTA A TIERRA





Read more





 




EXAMEN ANDROLOGICO DE TOROS





Read more





 












×
Report "Toros a la tica: moderno circo romano?"





Your name




Email




Reason
-Select Reason-
Pornographic
Defamatory
Illegal/Unlawful
Spam
Other Terms Of Service Violation
File a copyright complaint





Description















Close
Save changes












Copyright © 2024 KIPDF.COM. All rights reserved.

About Us |
Privacy Policy |
Terms of Service |
Help |
Copyright |
Contact Us










×
Sign In






Email




Password







 Remember me

Forgot password?




Sign In




 Login with Google
 Login with Facebook














